
Niederschrift 
 

über die Sitzung 
 

des Haupt-, Finanz- und Wirtschaftsausschusses 
 

am Montag, dem 25. September um 19:00 Uhr 
 

in der Cafeteria des Rathauses in Goddelau 
___________________________________________________________________________ 
 
 
 
Tagesordnung: 
 
TOP 1  Protokoll vom 11. Juli 2006 
 
TOP 2  Bericht des Gemeindevorstandes 
   
TOP 3  Vorbereitung der Sitzung der Gemeindevertretung am 28. September 2006 
 
TOP 4  Anfragen 
 
 
 



2. Seite 
 

zur Sitzungsniederschrift der Sitzung des Haupt, Finanz- und Wirtschaftsschusses am 
25. September 2006 
 
 
Ausschussmitglieder: Schmiele, Rita  Vorsitzende 
    Dey, Mathias   stellv. Vorsitzender 
    Bock, Hans-Dieter 
    Fiederer, Patrick  

Fraikin, Bernd 
Kummer, Norbert 

    Schork, Günter 
   Seybel, Berthold  i. V. v. Selle, Peter  

Spartmann, Peter 
 
 
Gemeindevorstand:  Kummer, Gerald  Bürgermeister 
    Zettel, Erika   1. Beigeordnete 
    Bonn, Werner 
    Buhl, Günter 
    Effertz, Karlheinz  
    Fischer, Thomas 
    Krug, Heinz 
    Schaffner, Norbert 
 
 
Präsidium:   Amend, Werner 

Kraft, Richard  
Schellhaas, Petra 

 
beratende Stimme:  Dr. Grafenstein, Andreas 
 
 
entschuldigt:   Hellwig, Harald  Gemeindevorstand 
 
 
Verwaltung:   Fröhlich, Rainer  Parlamentsbüro 
 
 
Schriftführerin:  Schneider, Ute 
 
 
2 Zuhörer  
1 Vertreter der Presse  
 
Beginn:  19:20 Uhr   Ende:  21:50 Uhr 



3. Seite 
 

zur Sitzungsniederschrift der Sitzung des Haupt, Finanz- und Wirtschaftsschusses am 
25. September 2006 
 
Die Vorsitzende des Ausschusses, Rita Schmiele eröffnet um 19.20 Uhr die Sitzung des 
Haupt-, Finanz- und Wirtschaftsausschusses und begrüßt alle Anwesenden.  
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung stellt sie fest, dass die Sitzung ordnungsgemäß einberufen 
worden ist und die zu fassenden Beschlüsse somit rechtsgültig zustande kommen. 
 
Hinsichtlich der bevorstehenden Beratungen verweist sie auf die Bestimmungen des § 25 
HGO und bittet bei Widerstreit der Interessen, dies spätestens bei Aufruf des jeweiligen 
Tagesordnungspunktes anzuzeigen und den Saal vor Beginn der Beratung zu verlassen.  
 
 
 
TOP 1  Protokoll vom 11. Juli 2006 
 
Dem Protokoll wird mit 9 Ja-Stimmen einstimmig zugestimmt. 
 
 
 
TOP 2 Bericht des Gemeindevorstandes 
 
Bürgermeister Gerald Kummer berichtet folgendes: 
 
1. Nachbetrachtung letzte Sitzung / Liste der Produkte 

Im Zusammenhang mit dem Bericht des Projektleiters Herrn Heiermann bei der letzten 
Sitzung des Haupt-, Finanz- und Wirtschaftsausschusses über den Stand der Arbeiten zur 
Einführung der doppelten Buchführung wurde vereinbart, dass den Ausschussmitgliedern 
eine Liste aller zukünftigen „Produkte“ der Gemeindeverwaltung vorgelegt wird. Die 
Arbeiten an dieser Zusammenstellung sind bislang noch nicht abgeschlossen. Die 
Aufstellung wird daher sobald als möglich allen Ausschussmitgliedern schriftlich 
nachgereicht. 
 

2. Nachbetrachtung letzte Sitzung / Versicherung der Zentralkläranlage 
Im Zusammenhang mit der Beratung des Jahresabschlusses 2004 des Eigenbetriebes 
„Abwasserbeseitigung und Energieerzeugung“ stellte Herr Selle die Frage nach einem 
Nachweis der Versicherung der Zentralkläranlage. Da der Tagesordnungspunkt bei der 
Sitzung der Gemeindevertretung schließlich ohne Aussprache abgehandelt wurde, steht 
hierzu noch eine Antwort aus. Eine Überprüfung hat ergeben, dass natürlich alle 
erforderlichen Versicherungen für die Zentralkläranlage bestehen. Die auf Seite 14 des 
Lage- und Prüfberichtes erwähnte Anlage 9 des Prüfberichts der Fa. Schüllermann führt 
die ZKA allerdings fälschlicherweise als „Wolfskehlen“ auf. Aus den hier bezifferten 
Versicherungssummen ergibt sich allerdings, dass es sich hier nur um die ZKA handeln 
kann.  
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zur Sitzungsniederschrift der Sitzung des Haupt, Finanz- und Wirtschaftsschusses am 
25. September 2006 

 
3. Nachbetrachtung letzte Sitzung / Schwimmbadkarten für „Ehrenamts-Card“-

Inhaber 
Aufgrund des Hinweises von Herrn Schork wurde beim Bäderbetrieb nachgefragt. Dort 
war die Handhabung der „Ehrenamtscard“ (50 % Eintrittsermäßigung) bekannt. Der 
Bäderbetriebsleiter hatte das Kassenpersonal etwa eine Woche nach Saisonstart über die 
Modalitäten informiert.  
 

4. Verwaltungsstreitverfahren in Sachen Kreisumlage 
Auf die schriftliche Berichtsvorlage des Gemeindevorstandes wird verwiesen. 
Mittlerweile wurde Herrn Dr. Rauber vom Hessischen Städte- und Gemeindebund 
schriftlich zur nächsten Sitzung des Haupt-, Finanz- und Wirtschaftsausschusses am 14. 
November eingeladen. Außerdem liegt ein Schreiben des Landrates vor, wonach der Bitte 
der Gemeinde entsprochen wird, das Widerspruchsverfahren bis Ende November ruhen zu 
lassen. Es bleibt daher genügend Zeit ein weiteres rechtliche Vorgehen mit dem Experten 
des HSGB zu erörtern und in den Fraktionen eine entsprechende Abstimmung 
vorzunehmen.  
 

5. Wasserwehr Riedstadt 
Mit Wirkung ab 01. Juli 2006 wurde der Leiter des Bauamtes, Günther Karpowski, zum 
Leiter der Wasserwehr der Gemeinde Riedstadt bestellt. 
 

6. Haushaltsberatungen für 2007 
Bei der Umstellung der Buchführung auf die Doppik gibt es eine zeitliche Verzögerung, 
weil wegen der fehlenden Bewertungsgrundsätze durch die Hessische Landesregierung 
zum 1.1.2007 noch keine Eröffnungsbilanz vorliegen kann. In der hausinternen 
Projektgruppe wurde daher vereinbart, dass die Wirtschaftspläne für 2007 erst im Februar 
2007 vorgelegt werden. Es wird insofern zu einer „vorläufigen Haushaltsführung“ bis zur 
endgültigen Verabschiedung im März 2007 kommen, wobei die erforderlichen Buchungen 
bereits in der Doppik vorgenommen werden können.  
Es besteht die Absicht, dem Gemeindevorstand und den Fraktionsvorsitzenden den 
kameralen Haushaltsentwurf 2007 lediglich zur Kenntnisnahme vorzulegen – eine 
Beschlussfassung ist also nicht vorgesehen. Nach der „Überleitung“ der kameralen Zahlen 
in die Doppik und die Produkte kann der Haushaltsplan in seiner bisherigen kameralen 
Form eine Grundlage auch in den Fraktionsberatungen sein. Die im Dezember 
terminierten Sitzungen zur Haushaltsberatung könnten daher aus Sicht des 
Gemeindevorstands somit entfallen – der Ältestenrat kann hierüber am kommenden 
Donnerstag befinden.  
 
Hintergrund dieses Vorgehens ist auch, dass es für einen kameralen Haushalt ohne 
Haushaltssicherungskonzept keine Genehmigung durch den Landrat mehr gibt. Das 
Haushaltssicherungskonzept soll daher nunmehr zusammen mit dem Produkthaushalt 
2007 beraten werden.  
 



5. Seite 
 

zur Sitzungsniederschrift der Sitzung des Haupt, Finanz- und Wirtschaftsschusses am 
25. September 2006 

 
7. Rechtsstreitverfahren in Sachen Hundesteuer 

Wie bereits früher im Fachausschuss berichtet, wurde über die Zahlung von Hundesteuer 
in einem Einzelfalle vor dem Verwaltungsgericht geklagt. Es geht hierbei um die Frage, 
ob für das Halten eines „Diensthundes“ Steuerpflicht entsteht. Zwischenzeitlich hat sich 
der Hessische Verwaltungsgerichtshof in Kassel mit der Sache befasst und der Gemeinde 
Recht gegeben. Eine Revision gegen das Urteil wurde nicht zugelassen.  
 

8. Beschlüsse nach § 100 HGO 
Ein Bericht über die zwischenzeitlich vom Bürgermeister und Gemeindevorstand 
beschlossenen Mehrausgaben nach § 100 HGO wird heute Abend verteilt.  
 

Günter Schork (CDU) erkundigt sich nach den Kosten des Verwaltungsstreitverfahrens in 
Sachen Kreisumlage. Die Frage soll in der Gemeindevertretersitzung am 28. September 
beantwortet werden. 
 
Günter Schork schlägt vor, die nächste Sitzung des Haupt-, Finanz- und 
Wirtschaftsausschusses wegen des Themas „Kreisumlage“ bereits um 18:00 Uhr zu beginnen. 
Die Ausschussvorsitzende stimmt dem zu. 
 
 
 
TOP 3  Vorbereitung der Sitzung der Gemeindevertretung am 28. 

September 2006 
 
TOP 4- DS-VIII-31/06 
Umorganisation in der Verwaltung im Rahmen des Projektes „Doppik“ 
hier: 1. Änderung des Stellenplanes 2006 
 
Die SPD-Fraktion kündigt einen Änderungsantrag für die Gemeindevertretersitzung an. Es 
erfolgt keine Abstimmung über die Vorlage. 
 
 
TOP 5– DS-VIII-43/06 
Satzung über die Benutzung von Gemeinschaftsunterkünften für ausländische 
Flüchtlinge und Obdachlosenunterkünften 
 
Der Vorlage wird mit 9 Ja-Stimmen einstimmig zugestimmt. 
 
 
TOP 6 – DS-VIII-44/06 
Wahl der Mitglieder der Kommission „Kommunale Sportentwicklung in Riedstadt“ 
 
Nach einer angeregten Diskussion wird die Sitzung von 20:30 bis 20:35 Uhr unterbrochen, 
damit der Gemeindevorstand die Änderung der Vorlage beschließen kann. 
 
Der Gemeindevorstand beschließt, dass zusätzlich zu den in TOP 6 der 
Gemeindevertretersitzung am 28.09.2006  vorgeschlagenen Kommissionsmitglieder 
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zur Sitzungsniederschrift der Sitzung des Haupt, Finanz- und Wirtschaftsschusses am 
25. September 2006 
 
2 Vertreter/innen der V 8 Vereine (Vertreter der 8 großen Sportvereine) 
1 Vertreter/in der Reit- und Fahrvereine 
1 Vertreter/in der sonstigen Vereine 
 
vorgeschlagen werden sollen. 
 
Der so geänderten Vorlage wird mit 9 Ja-Stimmen einstimmig zugestimmt. 
 
Die Ausschussvorsitzende Rita Schmiele gratuliert dem Beigeordneten Günter Buhl zum 
heutigen Geburtstag. 
 
 
TOP 7 – DS-VIII-45/06 
Wahl des Beirates der Stiftung Soziale Gemeinschaft Riedstadt 
hier: Wahl der sachkundigen Bürger/innen 
 
Hierzu liegt eine geänderte Vorlage vor. 
 
Der im Sozial-, Kultur- und Sportausschuss geänderten Vorlage wird mit 9 Ja-
Stimmen einstimmig zugestimmt. 
 
 
TOP 8 – DS-VII-46/06 
Freiwilliger Polizeidienst Riedstadt 
hier: Verlängerung der Vertragslaufzeit 
 
Der Vorlage wird mit 6 Ja-Stimmen und 3 Nein-Stimmen zugestimmt. 
 
 
TOP 9– DS-VIII-47/06 
Amtliche Bekanntmachungen der Gemeinde Riedstadt 
hier: Prüfauftrag der Gemeindevertretung 
 
Hierzu gibt es einen Änderungsantrag der CDU-Fraktion: 
 
Die Vorlage soll ergänzt werden durch den Satz: „Der Gemeindevorstand wird beauftragt, mit 
dem Forum-Verlag detailgenaue Verhandlungen zu führen und der Gemeindevertretung 
zeitnah zu berichten.“ 
 
Der so geänderten Vorlage wird mit 4 Ja-Stimmen, 3 Nein-Stimmen und 2 
Enthaltungen zugestimmt. 
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zur Sitzungsniederschrift der Sitzung des Haupt, Finanz- und Wirtschaftsschusses am 
25. September 2006 
 
TOP 10– DS-VIII-48/06 
Anträge auf Bezeichnung „Stadt“ und Zusatzbezeichnung „Büchnerstadt“ gemäß § 13 
Abs. 1 HGO 
 
Der Vorlage wird mit 9 Ja-Stimmen einstimmig zugestimmt. 
 
 
TOP 11 – DS-VIII-49/06 
Stiftung Soziale Gemeinschaft Riedstadt 
hier: Haushaltsplan 2006 
 
Der Vorlage wird mit 9 Ja-Stimmen einstimmig zugestimmt. 
 
Der Bürgermeister verlässt die Sitzung am 20:55 Uhr. Er bedankt sich für die Verlegung der 
Sitzung des Ausschusses, durch die es ihm möglich war, teilzunehmen. 
 
 
TOP 12.1. – DS-VIII-50/06 
Antrag der CDU-Fraktion zur Gestaltung des Geländes um das alte Rathaus in Leeheim 
 
Der Antrag wurde im Umwelt-, Bau- und Verkehrssauschuss in die nächste Sitzung des 
Ausschusses verwiesen.   
 
 
TOP 12.2. – DS-VIII-51/06 
Antrag der CDU-Fraktion zur Betreuungsgebühr während der Osterschließung in den 
Kindertagesstätten 
 
Im Laufe der Diskussion ändert der Antragsteller den Antrag wie folgt: 
 
Punkt 2: Die erhobene Gebühr für die Jahre 2004 bis 2006 wird zurückgezahlt. 
 
Hans-Dieter Bock (GLR) bittet darum, über die Vorlage heute nicht abzustimmen.  
Über die Vorlage wird darauf hin nicht abgestimmt, auch nicht über die Änderung der CDU-
Fraktion. 
 
 
TOP 12.3. – DS-VIII-52/06 
Antrag der WIR-Fraktion zum Bambini-Sonderfonds 
 
Der Antrag wird an den Sozial-, Kultur- und Sportausschuss verwiesen. 
 
 
TOP 12.4. – DS-VIII-53/06 
Antrag der WIR-Fraktion zu Hinweisen zu Verschwisterungen 
 
Der Antrag wurde an die Verschwisterungskommission verwiesen. 
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zur Sitzungsniederschrift der Sitzung des Haupt, Finanz- und Wirtschaftsschusses am 
25. September 2006 
 
TOP 12.5. – DS-VIII-54/06 
Antrag der WIR-Fraktion zu Wasser in der Tiefgarage des Rathauses 
 
Der Antrag wurde im Umwelt-, Bau- und Verkehrsausschuss vom Antragsteller 
zurückgezogen. 
 
 
TOP 12.6 – DS-VIII-55/06 
Antrag der WIR-Fraktion zu Hundestationen 
 
Dem Antrag  wurde zurückgestellt. 
 
 
 
TOP 4 Anfragen 
 
Günter Schork (CDU) erkundigt sich, warum zu den Sängerehrungen im Büchnerhaus die 
Fraktionen nicht eingeladen werden. Es wird eine Nachfrage beim Kulturbüro erfolgen. 
 
Hans-Dieter Bock (GLR) fragt nach, ob dem Gemeindevorstand darüber Beschwerden 
bekannt sind, dass Leeheimer Schülerinnen und Schüler nach dem Wechsel des 
Busunternehmens häufig zu spät zur Schule kommen und teilweise Busse sogar ganz 
ausfallen. Dr. Andreas Grafenstein (FDP) ergänzt dies und bemängelt auch den Zustand der 
Busse. Dem soll nachgegangen werden. 
 
Günter Schork (CDU) bemängelt den späten Zeitpunkt der Zustellung einer Einladung zu 
einer Gefahrgutübung. 
 
Er erkundigt sich nach dem Stand des Umbaus der Christoph-Bär-Halle. Die Erste 
Beigeordnete Erika Zettel beantwortet die Frage. 
 
Günter Schork (CDU) fragt nach dem Sachstand der Lebensmittelmärkte Erfelden und 
Leeheim. Erika Zettel erläutert, dass es einen neuen Interessenten für Leeheim gibt. 
Allerdings gibt es noch keine konkreten Ergebnisse. 
 
Günter Schork (CDU) erkundigt sich nach dem Wohnungsbau-Projekt, deren Projektskizze in 
der Sitzung des Sozial-, Kultur- und Sportausschusses am 09. Februar 2006 vorgestellt wurde. 
Die Erste Beigeordnete erläutert, dass es leider keine Landeszuweisung für das Projekt gibt. 
Herr Schork möchte gerne den Ablehnungsbescheid haben, damit er beim Ministerium 
nachfragen kann. 
 
Günter Schork (CDU) fragt nach den Ergebnissen der Verhandlung gegen einen Mitarbeiter 
des Ordnungsamtes. Erika Zettel sagt eine schriftliche Antwort zu. Patrick Fiederer (SPD) 
bittet darum, diese Antwort an alle Fraktionen zu senden. 
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zur Sitzungsniederschrift der Sitzung des Haupt, Finanz- und Wirtschaftsschusses am 
25. September 2006 
Patrick Fiederer (SPD) erkundigt sich, ob im Nachtragshaushalt, der am Donnerstag in der 
Gemeindevertretersitzung eingebracht wird, bereits die neue Steuerschätzung berücksichtigt 
ist. Erika Zettel bestätigt dies. 
 
 
Die Vorsitzende, Rita Schmiele, schließt die Sitzung des Haupt-, Finanz- und 
Wirtschaftsausschusses um 21.50 Uhr. 
 
Riedstadt, den 12. Oktober 2006  
 
 
 
 
(Vorsitzende)         (Schriftführerin) 
 


	Die Vorsitzende des Ausschusses, Rita Schmiele er

